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TEST 1 M 0 N 10 S 

ENTREVISTAS SOBRE LA PROBLEMATICA
 
DE LOS BOSQUES *
 

Cuauhtemoc GONZALEZ PACHECO" 

Complejo es el panorama que nos presenta la silvicultura en un 
p~ssubdesarrol1adocomo Mexico; su problematica es amplia, com
prende desde los problemas tecnicos de la explotaci6n e industrializa. 
ci6n del bosque, hasta los socio-politicos y eco16gicos. 

Tradicionalmente han existido dos concepciones antag6nicas en la 
explotaci6n y aprovechamiento de los bosques, la primera dice que 
en Mexico la tala irracional ha causa,po desequilibrios ecolOgicos im· 
portantes, una erosi6n creciente y, que la politica forestal deberia de 
ser encaminada principalmente a recuperar las grandes zonas erosio. 
nadas del pais; la segunda concepci6n indica que en la Republica 
Mexicana los bosques se encuentran subexplotados, qu~ ante la ere
ciente demanda de productos forestales --celulosa en especial-, es 
necesano inerementar y hacer mas eficiente el aprovechamiento de 
los arboles, sostiene asimismo que la reforestaci6n no es un proble
ma urgente

J 
ya que se realiza en forma natural. 

La priInera posici6n gan6 terreno en los anos que van de 1940 a . 

.* Los parrafos de las entrevistas aqui presentadas corresponden a 1a in
vestigaci6n de campo realizada en el Ultimo semestre de 1977 en los estadOl 
de Chihuahua, Durango y Oaxaca, el proyecto se titula ~'La Silvicultura en 
Mexico", en el participaron la doctora Renata Rott y el doctor Miguel 
Schwahn, de la Universidad Libre de Berlin. EI proyecto esta comprendido 
dentro de un estudio mas amplio que dirige en Mexico el profesor Emest 
Feder; el estudio ha sido patroeinado por la fundaci6n Berghof Stiftung de 
Alemania Occidental, contando con la colaboraci6n del Instituto de Investi· 
gaciones Ecori6micas de 1a UNAM. . 

•• Tecnico Academico Asociado B, de tiempo completo del IIEO-UNAK. 
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1960, logrando la veda de importantes zonas boscosas del pais,l la 
segunda posicion ha sido la dominante en el actual decenio, incre· 
mentando las cuotas anuales de corta a nivel nacional, creando e im· 
pulsando un creciente numero de industrias forestales y,levantando 
las vedas que aun continuaban vigentes. 

Las posiciones mencionadas engloban historicamente el panorama 
silvicola, pero no son las unicas, existe una polemica permanente 
-por 10 general poco conocida- sabre una amplia gama de proble. 
mas que podemos sintetizar en los siguientes interrogantes: 

1.	 La explotaci6n de los bosques del pais por mas de 80 afios, 2a 
quien ha beneficiado? 

2.	 .:. Quien debe explotar e industrializar el bosque, los ejidata· 
rios y comuneros duei'ios del mismo, 0 las compafiias priV:l
das?2 .:. CuaIes han sido las experiencias _concretas que se han 
vivido en Mexico cuando los comuneros y ejidatarios se han 
organizado para explotar e industrializar sus recursos fores. 
tales? 

3.	 .:. Que papel han jugado las empresas paraestatales '(PROFORTA' 

RA, PROFORMElX, etcetera) en el desarrollo de la silvicultura? 
.:. CuaI es la politica que deberian seguir?

4.	 tEs adecuada la legislacion forestal del pais? 
5.	 .:. Por que no se sigue una correcta politica de reforestation? 
6.	 .:. Ha sido adecuada la politica de desmontes que se ha de,arro· 

llado en MeXico? 
7.	 .:. Por que los «Derechos de Monte» (la renta que percibe eI 

campesino por su bosque) son tan exiguos? 
8. _.:. Por que no se ha impulsado una politica de plantaciones fo

restales para abastecer la industria? 

Estos y otros mas son algunos de los interrogantes que existen. La 
intencion de este trabajo se limita solamente a plantear las diversas 
opiniones al respecto, mismas que han sido recogidas en la mvestiga.-
cion de campo desarrollada en tres estados de la Republica Me· 
,ocana.s 

1 Amplias areas bOSC0sa5 de los estados de Michoacan, VeracnJ.?; y Chi
huahua han estado sujew a vedas prolongadas. 

2 Aproximadamente el 80% de los bosques de la Republica Mexicana se 
encuentra bajo un regimen de tenencia ejidal 0 comunal. 

3 Los estados de la Republica Mexicana donde se llev6 a cabo la inve~ 

tigaci6n de campo fueron: Chihuahua, Oaxaca y Durango, que representan 
el 31.6% del total de la superficie arbolada del pais. 
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Las opiniones fueron vertidas por personas que viven cotidiana· 
mente los problemas; las divergencias expresadas, no solo se explican 
en funci6n de un mayor 0 menor conocimiento del tema si'no princi. 
palmente por los diferentes lugares que los entrevistados ocupan den
tro del proceso productivo. El conjunto de opiniones nos ayudan a 
confonnar el amplio espectro de la problematica siIvlcola de Mexico. 

CHIHUAHUA. El estado de Chihuahua tiene una superficie de 5 109 880 
hectareas de bosque templado _humedo· cifra que 10 coloca 
como la zona de coniferas mas importante de America Latina. 

La hi'storia de la explotaci6n de sus recursos forestales se remonta 
a finales del siglo pasado. Se inicia en la epoca de la construccion 
de los ferrocarriles del norte por companias norteamericanas ampara· 
das en concesiones porfiristas, pasando por periodos de depresion 
como el de las vedas, y de auge como durante los afios de la Segunda 
Guerra MundiaI. En la actualidad existe en elestado de Chihuahua 
una importante y moderna industria de productos derivados de la 
madera, de gran importancia economica para el pais. 

Dos grandes monopolios dominan el 'panorama de la madera en 
Chihuahua, el grupo denominado «Bosques de Chihuahua» que actua 
en el norte del estado y cuyo capital financiero esta representado por 
el Banco Comercial Mexicano y, el grupo «Gonzalez Muzquiz» cuya 
zona de influencia se encuentra en el sur del estado. Asimi'smo parti. 
cipa el gobierno federal a traves de una empresa paraestatal creada 
en 1972 denominada «Productos Forestales de la Tarahumara» (PRO

FORTARA) • 

La historia de la explotaei6n de los bosques nos la resumio un fun
cionario de PROFORTARA con las siguiente palabras: 

('En el ano de 1907 se inicia el aprovechamiento forestal en Chi· 
huahua. Para esto se construyeron. dos ferrocarriles, los- cuales fueron 
iniciados a finales del siglo pasado. Uno de ellos era el ferrocarril 
del Noroeste de Mexico, y coma de Ciudad Juarez a la Junta pasan· 
do por Madera y Casas Grandes; el otro ferrocarril era el Kansas 
City Mexico y partia de Ojinaga hasta la Junta, olvidaba decir que 
el primer ferrocarril tenia la intenci6n de llegar a Topolobampo, para 
convertirlo en un puerto de altura que fuera la cone,oon entre Mexico 
y los Estados Unidos de Norteamerica. 

Estas dos compafiias norteameri'canas funcionaban at mismo tiem· 

6 Anuario Estadfstico Forestal 1976. sAo-Subsecretaria Forestal y de Ia 
Fauna, Mexico, 1976, p. 31. 
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po como compartias deslindadoras; seg'Un decreto porfirista buena 
parte de 10 que midieran selia propiedad de ellas y otra parte la po
drian adquirir a un exiguo precio; simultineamente ternan concf;Sio
nes de kil6metros a los lados por donde pasara la via. De tal 
manera que comenzaron a explotar los bosques en forma intensiva e 
irracional. En esa epoea instalaron en Ciudad Madera el aserradero 
mas grande de Latinoamerica. No eran las {micas companias extran· 
jeras que se encontraban construyendo ferrocarriles en Mexico, mu
chas otras se quedaron solamente en planes 0 construyeron 8010 ~ 

quenos tramos, como la Mexican Pay, que trat6 de conectar a Parra! 
con Durango. . 

La activiClad forestal dur6 basta el ano de 1920 y despues comen
z6 a decaer, sin embargo con la Segunda Guerra Mundial vuelve a 
resurgir, ya que los Estados Unidos de Norteamerica necesitaban rna
terias primas y principalmente durmientes para los· ferrocarriles. El ge
neral Guerrero en el ano de 1938 obtuvo una concesi6n para explotar 
parte del estado, es en esa epoea cuando nacen los grandes capitales 
madereros de Chihuahua; los Arreola, Gonzalez Muzqui'~, Ballinas y 
Trouyet. . 

Carlos Trouyet hizo e1 gran negoeio de su vida en esa epoca, com
pr6 el ferrocarril del Noroeste en 50 millones y se 10 vendi6 al go
biemo mexicano en 150 millones, ademas se qued6 con la concesi6n 
del bosque que tenia el ferroearril. 

En el ano de 1947 se expide un decreto de veda total en el estado 
de Chihuahua, dos anos mas tarde se levanta la veda en parte del es
tado y en una parte de la zona 1evantada se Ie da la concesi6n a 1a 
SOP, antes se llamaba «scOP», para que exploteesa area y obtenga 
durmientes para el ferrocarril y postes para ·la luz. El decreto crea una 
Unidad de Ordenaci6n Forestal llamada Tutuaca en una area que 
abarca 700 mil hectares. Como la sop no tenia ni'nguna experiencia 
en este tipo de Unidades Forestales, entonces a 10 que se dedica es a 
dar concesiones a los particulares, y estos, por supuesto, son los gran
des grupos industriales del estado. 

En el ano de 1952 el presidente Miguel Aleman por decreto pre
sidencial crea una nueva Unidad Industrial para el grupo Bosques 
de Chihuahua, al cual el pertenecia, este grupo de empresari'os ade
mas de controlar casi la totalidad de la actividad econ6mi'ca del 
estado, es propietario del Banco Comercial Mexicano, mejor conoeido 
como grupo COMERMEX. Este grupo se encuentra ligado con el grupo 
Monterrey por lazos familiares ya que Eloy Ballinas se cas6 con 1a 
prima de Garza Sada. 

En los anos sesenta se comienza can la explotaci6n intensiva de Eo
coina, Guachoehi y Valleza, y en base a esas explotaciones se conso
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!ida el grupo industrial de Parral, es decir el de los Gonzalez MUz. 
quiz, en esa epoca el Instituto Nacional Indigenista (INI) y el Fondo 
de Fomento Ejidal ~FONAFE), sirven de intermediarios entre los eji
dos y las companias privadass que expiotaban la zona en base a per
misos precarios. 

Gonzalez MuzquiZ comienza su crecimiento teniendo como base la 
zona de San Juanito, de alii se desplaza a Guachoehi, crea la In
dustria Rio Verde. En el ano de 1969 se consolida cuando entra a 
explotar en el sur de Chihuahua la zona de Guadalupe y Galvo, este 
es el municipio mas rico del pais, despues formara otras empresas. 

En el ano de 1971 se inicia un movimiento de independencia de 
los ejidos, para constituirse ellos mismos en empresas forestales. Este 
moviiniento de independencia es promovido por el Departamento de 
Asuntos Agrarios y Colonizaci6n y por el Fondo de Fomento Ejidal; 
en esa epoca se forman una gran cantidad d~ empresas ejidales, pero 
sin organizaci6n ni capital, esto hlzO al gobiemo pensar en un orga... 
nismo que promoviera, organizara y en general, resolviera todos los 
problemas. El 10 de agosto de 1972 se expide un decreto presidencial 
por medio del cual se crea PROFORTARA asignandosele 20 municipios 
del estado, este organismo funciona como un catalizador entre la 
iniciativa privada y los ejidos, es promotor e interventor, da el punto 
de vista dcnico en los aprovecharnientos y un poco despues, comien
za a i'ntervenir en la comercializaci6n de la madera". 

Entrevistamos a un maestro rural que por mas de 30 anos ha vivi
do en el corawn de la sierra tarahumara, en Guachochi; hablamos 
sobre la explotaci6n de los bosques y la situaci6!1 de los indios tarahu
maras, al respecto nos dijo: 

"Llegue a la Sierra Tarahumara en la epoca cardenista, fui de 
los maestros rurales que salimos al campo. En el mes de marzo de 
1939 me toeo participar en algo importante: la formaci6n del Con
sejo Supremo de la Tarahumara; la idea del presi'dente cardenas 
era agrupar en pueblos a los diferentes grupos indigenas. La organi
zaci6n indigena en gobemadores, tenientes, capitanes -heredada de 
los jesuitas-- en pequenos grupos semi.n6madas, dificuItaba la tao 
rea planteada por el presidente". 

P. lCual era fa sitULlci6n de la tenencia de la tierra en e'sa region? 

R. Antes de 1936 en la parte norte del estado se habia inici'ado el 
reparto de tierra, se habia entregado un !nill6n de hectareas, pero en 
la parte sur del estado, en la zona que abarca desde la mesa de Gua
chochi hasta Guadalupe y Calvo no habiaantecedentes de ninguna 
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acc}()n agraria, todos esos vastos terrenos eran propiedad de un lati· 
fundista apellidado Asunsolo. En la parte norte existian tambien gran
des extensiones en propiedad de companias ferrocarrileras extran
jeras. 

P. iGu&1 era la pob!Jacion ind£gena en e'Sos anos? 

R. En el ano de 1940 levantam~,.un censo ~bre la poblaci6n 
i'ndlgena, los datos fueron los siguientes: 40 mil tarahumaras, 4 mil 
tepehuanes, 2 mil guarogiros y 800 pimas. . 

P. i Del ana d(f 1939 a la fecho; actual (ultimo semestre de 1977) 
como iha ,evolucixmado 112 ,explotaci6n de los bosques? 

R. Los primeros intentos para su explotaci6n, fue la obtenci6n 
de la resina, esto fue en Rochuachi y Papaguichi. El interes era ob
tener aguarras y brea, sin embargo tropezaron con muchos problemas, 
uno de ellos era que en esa regi6n. el tiempo de resinaci6n es muy 
corto y, las heridas grandes a los arboles les traian como consecuencia 
incendios, este iriterito se hizo de 1937 a 1940. El factor basico que 
impedia la explotaci6n de los bosques era que no habia caminos. 

En el ano de 1950 Ileg6 el camino a Guachochi, y detras de el 
llegaron los explotadores e industriales de la madera, el primero fue 
Gonzalez Ugarte,5 quien fundamentalmente trabaj6 con pequenos 
propietarios, auspiciando el despojo que estos hacian de la tierra de 
los indios tarahumaras; una de las formas como Gonzalez Ugarte les 
ayudaba era consiguiendoles asesoria legal para que mas facilmente 
pudieran despojar a los indios de sus tierras. De esa epoca es la fa
mosa frase de «las cercas que caminan», ya que por las noches las 
cercas de los pequenos propietarios avanzaban sobre los terrenos de 
los tarahumaras. 

Interesados por conocer el funcionamiento de la empresa para
estatal llamada «Productos Forestales de la Tarahumara» entrevista
mos a algunos altos funcionarios de la misma, a las. preguntas que for
mulamos nos respondieron con las siguientes palabras: 

P. i Gual fue &z primera actividad concreta a que se taVoco PRO

FORTARA? 

II La finna Gonzalez Ugarte actualmente es conocida como Gonzalez MUz.
quiz, IU centro de operaciones esta en Parral, Chihuahua, son duefios de fa
bricas de triplay, molduras, etcetera. Participa como socio del Gropo ADELA, 
importante empresa trasnacional. 
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R. La primera campana de PROFORTARA fue revisar los contratos 
que los ejidos tenian con las companias madereras. 

P. i GUill ha sido la situaci6n de los oontratos que establecen los 
mLLdereros am los ejidos y comunidades? 

R. Injusta, quien siempre ha' obtenido los privilegios han sido 
los madereros que explotan el bosque, estos privilegios tienen su origen 
en la i'gnorancia de la poblaci6n campesina, en el caciquismo y en 
el abandono sistematico de las autoridades federales y'estatales. Un 
ejemplo de ella son los permisos de explotaci6n forestal de la indus
tria «Rio Verde» del grupo Gonzalez Muzquiz ellos explotan el sur 
del estado de Chihuahua, los contratos los obtuvieron en Mexico a 
espaldas de la comunidad que habita los bosques. 

P. iGomo funcionan los contratos de «Asociaci6n en Partid
hn,..,"' ~ 1"'"".on». 

R. Son contratos que se establecen entre la empresa y el ejido, la 
empresa pone el capital y el ejido pone e1 bosque, se supone el 70% 
de las ganancias son para el ejido, pero 10 que sucede es que la em
presa declara, cada ano, no tener beneficios, as! es que no reparte 
ninguna ganancia, 10 unico que paga es el derecho de monte que en 
el anode 1973 era de 100 pesos. 

PROFORTARA se ha encargado de aSesorar a los campesinos, de lle.. 
var ayuda tecnica al campo. Una de nuestras luchas ha sido cambiar 
los contr~tos de asociaci6n en participaci6n por contratos de compra
venta. 

P. ,Como fue que las grandes empresas permitieron este cambiJO? 
R. Tuvimos que dar una lucha dura, las empresas se ampararon, 

pero PROFORTARA gan6 y entonces las empresas n.o tuvi'eron otro reo 
curso que aceptar este tipo de contrataci6n. 

Un ejemplo clasico es el ejido de Chinatu, su madera era explo
tada por Gonzalez Muzquiz, el cual en la realidad es un prestanombre 
del capital extranjero. En el ultimo contrato que tuvo vigencia para 
los anos de 1966-1972; los precios que dicha cmpresa pagaba eran 
los siguientes: cinco pesos por millar de pies aserrada; un peso por 
puntas de arbol; cinco pesos por tonelada de pilote para mina; y 15 
pesos por millar de pies tabla para prestaciones sociales, dentro de 
las cuales incluian escuelas, etcetera. Actualmente este ejido ha logra. 
do su independencia y trabaja en forma aut6noma. 

P. ~'Que sucede en .el caso del ejido El Largo~ el mas grande de 
losejidos fQrestales del pats? 

R. Este contrato todavia es de «asociaci6n en participaci6n», el 
contrato se elabor6 en la ciudad de Mexico, nosotros no hemos podi
do i'ntervenir. Lq empresa Bosques de Chihuahua paga la madera por 
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10 general como material celul6sico, a un precio infimo y, en reali
dad, se trata de madera de muy buena calidad. 

Los ejidos de la zona de Urique trabajan en asociaci6n y partici
, paci6n, alli 13 ejidos operan con Ponderosa de Chihuahua, que perte

nece al grupo Bosques de Chihuahua,esto sucede pOl-que las auto
ridades agrarias 10 permiten. Quien tiene la culpa directamente de 
que existan este tipo de contratos leoninos es la Secretaria de la Re... 
forma Agraria, ya que ella los autoriza. 

P. iCuantos ejidosaut6nomos se han farmado en Chihuahua y 
con que financiamiento trabajan? 

R. Son hasta el momento 40 los ejidos aut6nomos que tenemos. 
El problema era el financiamiento, pero entonces PROFORTARA comen
z6 a darles financiami'ento. El 66% del capital 0 de los recursos pro
pios de PROFORTARA recirculan, pertenecen a un cicIo financiero 1Ia
mado Plan Gasasiachi. 

P. ~'Que fue 10 que impuls6 a PROFORTARA a entrar en la esfera 
de la comercializaci6n? 

R. Nosotros observamos que este era nuestro punto debil, ya que 
los madereros ejercian el monopolio del mercado. Nuestro organismo 
comenz6 a intervenir como si fuera una CONASUPO de la madera, para 
ello fijo precios de garantia, de tal manera que si no la compraban 
los particulares, PROFORTARA estaba en condiciones de adquirirla, cla
ro que esto tuvo muchos problemas porque se afectaron muchos inte... 
reses. El mecanismo era el siguiente: El organismo fijaba un precio 
de garantia sobre el volumen total, mas tarde, PROFORTARA llevaba la 
madera a los centros de consumo, y despues de su venta y de descon
tar costos, les daba a los campesinos las ganancias que alcanzaban. 
el 30% de toda la madera se comercializa a traves de PROFORTARA. 
En sintesis, la acci6n de PROFORTARA parte desde prestarles a los eii 
dos capital para trabajar, despues les da asesoria, para finalmente co
mercializar sus productos. 

P. iCual es la situaci6n en que ustedes subsidian al campesino, 
y que servicios les cobran? 

R. El aspecto tecnico 10 iniciamos con un estudio dasonomico, 
llevamos campafias contra tierras ociosas, combatimos pIagas del bos
que, y todo esto no se cobra, sino que el Estado 10 ha subsidia
do. La asesoria en construcci6n de caminos tampoco se cobra, asi como 
el abastecimiento y el flete. El futico que se autofinancia es el servicio 
de comercializaci6n. Existen una serie de servicios que tampoco se 
Cobran y que tienen gastos y son indispensables para que funcione el 
organismo: subdirecci6n de finanzas, unidad de contraloria, unidad 
de organizaci6n y metodos, unidad de servicios juridicos y unidad de 
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planeaci6n y econom1a, estos servicios que son considerados d~, apoyo 
se seguicin financiando, bueno, el apoyo juridico S1 se cobrara de 
ahora en adelante. Como ustedes veran con estos subsidios del &tOOo, 
no se puede hablar enPRoFoRTARAde ganancias 0 de perdidas. 

Nosotros tenemos delegaciones en los sigu~ntes lugares: Gua
ohochi, San Juanito, Tomochi y Madera. Yo les r.ecomendaria que vi
siten Guachochi, que es la poblad6n mas vieja de la Tarahumara y el 
coraz6n de las poblaciones indias; tambien les recomendaria que vi
sitaran Sisoguichi que esta cerca de San Juanito, es una de las em
presas autonomas. 

Interesados en ver como funcionaba una de esas empresa3 aut611o
mas dirigimos nuestros pasos a Sisoguichi. Llegar por carretera no e~ 

sencillo, siete horas de camino por brechas intransitables nos llevaron 
a Sisoguichi, alii nos entrevistamos con el gobemador Tarahumara y 
con un grupo de ejidatarios, ellos nos mostraron una carta dirigida 
al presidente de la Republica que dos meses antes habian enviado, 
en la cual exponian problemas como los siguientes: 1) carecen de 
certificados agrarios; 2) las tierras se encuentran en posesi6n deJ 
cleri> y de fuereiios; 3) PROFORTARA les paga a 2700 pesos el millar de 
tablas, que resulta mas bajo que cualquier particular, y que hace tres 
aiios no les dan cuenta de las ganancias. A partir de estos problema:' 
planteados en la carta nosotros desarrollamos la entrevista: 

P. iCuantos ejidatarios ,existen en este ejido y cuantas depura
eiones censaies se han efectuado? 

R. Este pueblo es uno de los mas antiguos de la sierra, fue fund a
do por los jesuitas en el ano 1676, el 90% de los ejidatarios son auten
ticos tarahumaras. Actualmente existen 514 ejidatarios, pero mas del 
90% no tienen certificados agrarios. Yo por ejemplo he ido acoo veces 
a la ciudad de Mexico a gestionar, este asunto si'n ningun re~ultadc, 
que no sean puros gastos y vueltas. De la Secretaria de la Rp.~orrna 
Agraria han venido cinco veces a hacer la depuraci6n cemal, pero en 
lugar de hacerla en asambl~a 10 que hacen es hablarle a las p'ersona~ 
una por una, y luego aparecen personas en las listas que ni son del 
pueblo, en cambio a los que realmente les corresponde a ellos ni de 
casualidad les toca una parcela. 

p. i Por que dioen ustedes ~n la carta que et clero los ha despoja
do de sus parcelas? . 

R. Son jesuitas, tienen un seminario, una escuela. primariu, una 
secundaria, ta1lere.s,. ti'endas y un hospital, yo creo que tienen maf; de 
1 000 hectareas de terrenos agricolas, 10 mejor ellos 10 tienen. 

P. i Cuantos ejidatarios calcula usted que han sido desp'Ojados por 
el clero ,. par los fuerenos? 
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R. Son mas de 100, ha habido un gran trafique con las parcelas, 
por ejemplo el Comisario Ejidal saliente vendi6 hasta la parcela 
escolar. 

P. c' CuaZes son las experiencias que tienen ustedes~on PROFOR

TARA? 

R. Antes de trabajar con PROFORTARA Ie vendiamos la madera a 
Hector Gonzalez (de la Compania Gonzalez Muzquiz), el nos pagaba 
la madera en rollo a 1 100 pesos el millar de pies cubicos, en realidad 
nos pagaba muy poco y en oeasiones It'asta nos quedaba a deber. 

/	 Con PROFORTARA comenzamos a' trabajar haee tres aiios, nos compra la 
madera a 2700 el millar de pies-tabla; la madera la lIevamos a San 
Juanito que es donde ellos tienen sus patios de recepci6n. Hasta la 
fecha s6lo nos han hecho dos liquidaciones, en las que solo nos toeo 
a cada ejidatario 500 pesos. 

Cuando nosotros compramos el equipo del aserradero nos dijeron 
que costaria un mil!6n 360 mil pesos, que PROFORTARA nos desconta
ria 250 pesos por millar de tablas aserradas, para abonar el precio del 
aserradero, que no nos cobraria la instalaci6n del aserradero. En la 
ultima liquidadon nos dijeron que todavia les debiamos 2 millones 
800 mil pesos, es decir mas de 10 que cost6 el aserradero, por eso ya 
no quisimos firmar el siguiente contrato que fue el del mes de marzo 
del ano pasado. Pero entonces apareci6 un contrato firmado por el 
presidente del Comisariado Ejidal y por el presidente del Consejo de 
Vigilancia y certi'ficado por el presidente Municipal del Ejido de 
Bucoina, cabecera del municipio, pero nosotros no reconocimos ese 
contrato y hemos pedido que se haga una auditona, esta la hemos 
encargado a un contador particular, porque ya a nadie Ie tenemos con
finza, nos cobraran por ella 30 mil pesos. 

p. c'Quien les construye los caminos para sacar la madera :y como 
los financian? 

R. PROFORTARA con sus maquinas es quien los hace, nos cobra 
150 pesos por miIlar de tabla aserrada para la construcclon de tao 
les earninos., De las personas que trabajan en los caminos no todos 
son ejidatarios. A mi me parece que eso no esta bien, ya que todo el 
dinero, se 10 lIeva PROFORTARA con sus maquinas, yo creo que 10 mejor 
sena oue nosotros mismos hicieramos los caminos, asi cuando menos 
tendri~os trabajo. 

P. ,:Cuanto es exactamente lo que PROFORTARA les ha' repartido 
de ganancias durante estos tres .anos? 

R. Solamente ha hecho dos repartos, en el primero nos entrega
ron como reparto directo 670 pesos a cada ejidatario y en el segundo 
500 pesos, es decir, un total de 1 170 pesos de reparto directo durante 
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tres arios de explotacion. t Ustedes creen que nosotros estemos confor
mes con eso?, si en el contrato esta estipulado que ron 265 pesos para 
reparto directo por millar de madera. 

P. c' Cuantas hectdreas tieneel ejido y cual es la actividadque des
arrollan los jesuitas aqui? 

R. El ejido tiene 35 mil hectareas de las cuales una tercera parte 
es agricola. 

En cuanto a los jesuitas, ellos tienen aqui en el pueblo un obispa
,do, el obispo proviene de una familia rica de Monterrey, tienen aqul 
un hospital, pero es caro, tienen aVlones y camiones, en oeasiones tiran 
cantidad de latas que se les echan a percler, prefieren tirarlas que re
galarIas al pueblo. 

P. c'COmo trabajo el lanterior Comisario Ejidal :y cOmQ ha co
menzado a trabajar el actual? 

R. El anterior Comisario antes de ocupar ese ,cargo era muy po
bre, pero despues de ser comisario, se compr6 dos camiones grandes 
de ocho toneladas marca Chevrolet ultimo modelo, un carro particu
lar, y construyo una casa aqui y otra en Chihuahua. 

El actual comisario 10 primero que hizo fue darle la tienda CONA

supo a su mama; a su suegro luego 10 puso a trabajar en el aserra
<iero, igual que a todos sus cuiiados, en fin, apenas lIeva unos meses, 
a ver mas adelante... 

Estando en el poblado de Creel y despues en Guachochi visitamos 
algo que lIeva por nombre Centros Industriales, los cuales cuentan 
con maquinaria moderna para industrializar la madera; dichos Cen
tros fueron financiados por el gobierno Federal y son propiedad for
malmente de la Union de Empresas Ejidales. Lo que llama nuestra 
'atenci6n fue que se ,encontraban parados, el de Guachoehi nunca ha 
trabajado y, el de Creel trabaja al 2% de su capacidad, realmente 
nos pareda increible que una inversion de tantos millones de pesos 
se encontrara improductiva, de tal manera que fuimos a Chihuahua a 
'entrevistar al gerente de dichos Centros. La entrevista fue la siguiente: 

P. {'Como /:ue que se ,llegaron aconstruir los Centros Industria
les y por que no trabajan? 

R. Eso corresponde a una historia muy larga que no esta escrita 
pero se las voy a platicar. En el mes de novi'embre de 1971 me comi
'Siono el DAAC para recorrer la alta y baja Tarahumara y organizar el 
«Septimo Gongreso de Pueblos Tarahumaras». Del 26 al 29 de enero 
de 1972 se efectuo dicho congreso, en el que los tarahumaras plantea
Ton sus carencias y la necesidad de inte~rarse a la civilizacion; se quo
jaron de todo 10 que los «chavoehis» (hombres blancos) hacian con 
'ellos, denunciaron el problema de «las cercas que carninan» (proeeso 
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por medio del eual los pequeiios propietarios extienden sus llmites 
sobre las tierras de los tarahumaras). En esa ocasi6n mas de 15 mil 
tarahumaras se reunieron en Guachochi, estuvieron presentes todos 
los gobemadores indigenas y el Supremo Consejo de la Tarahumara. 

Fue un exito, Augusto Gomez Villanueva que era el jefe del De
partamento de Asuntos Agrarios y Colonizaci6n, llamo desde alli pro
fundamente emocionado al s,enor presidente de la Republica, enton
ces el senor presidente invito a los gobemadores tarahwnaras y aJ 
Supremo Consejo a que 10 visitaran en Los Pinos. 

EI 3 de febrero de 1972 se llevo a cabo la entrevista en Los Pinos. 
El presidente despues de oir a los tarahumaras ordena de 'inmediato 
un plan de emergencia para la sierra, en el cua! particip.aron tOOas las 
dependencias del gobierno" de inmediato cada secretaria comenza a 
actuar en algo que se llama «Plan Tarahumara», esto era un plan po
litico, social y cultural. La secretarla de Refonna Agraria por ejem
pIc. estableci6 comisiones de diez ingenieros, topografos, agronomos, 
etc~tera, para trabajar en los problemas de Ia tenencia de la tierra 
y de deslindes; eI Fondo NacionaI de Fomento Ejidal dio cinco mi
Uones de pesos como credito para. organizar y comenzar a trabajar 
~n Ia primera empresa forestal manejada por ejidatarios, que tenIa 
por objeto explotar dir;ectamente los recursos. 

EI reng16n que se ataco de inmediato fue el «derecho de monte» 
(es eI pago que se Ie da a1 propietario del bosque como retribuci6n 
de la explotaci6n del recurso). :Este era de 80 pesos y de inmediato 
se aumento. 

La 8RA vio como indispensable que los ejidos se asociaran 10 cua! 
l~ traeria muchas ventajas, tales como poder llevar la administraci6n 
en forma conjunta, utilizar la maquinaria, etcetera. EI Consejo Su
premo de la Tarahumara propuso que se formara la Uni6n de Empre
sas Ejida1es, creandose el 7 de abril de 1972. A traves de esta Union 
se solicitaron creditos, se fonnaron los mecanismos de comercializa
ci6n, los patios de concentraci6n de Ia madera, los que se establecieron 
en Guachochi, Parra!, Creel, Chihuahua, Ciudad Juarez y Ciudad 
Cuauhtemoc. 

En el mes de mayo de 1972 se echaron a andar las primeras eua
tro empresas, que fueron Cusarare, Seguerachi, Tonachi y Guachochi; 
y a fines de 1972 seite empresas mas: Bosihuare, Abori'achi, Guagua
chiqui, C,aborachi, Zamachiqui, Santanita y Tataguichi. En un prin
cipio comenzaron a trabajar con muchas dificultades ya que faltaba 
capacitaci6n tecnica y equipo adecuado: Lo que di'ficultaba mas su 
marcha es que se habla comprado equipo que era obsoleto de las em
presas particulares que 9peraban en la zona, y consistian en puras 
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sierras circulares y con ellas ademas de obtener un Eroducto de baja 
calidad, se desp:erdiciaba mucha madera~ para darles un ejemplo de 
esto les dire que de cada nueve tablas aserradas en sierra circular, en 
sierra-cinta se obtienen diez tablas, es decir una tabla d,e mas. 

P. lComo fue qu,e surgieran los Cen.tros Industriales d~ Guacho
chi " Creel? 

R. Fue precisamente en este momento cuando se iniciaron los es. 
tudios, se hicieron a fondo para crear los Centros Industriales (aqui 
tengo uno de elIos, consta de m.as de 400 paginas). Con estos Cen
tros Industriales se pueden aprovechar las puntas de los arboles, en 
reaIidad se aprovecha mas del 90% del arOOl. Los Centros Industria
les constan de 10 siguiente: 1) aserradero sierra~cinta p,ara asemo; 
2) fabrica de secundarios, alIi se elaboran cajas c1av~das, empaques 
para frutas y el redondo de escoba, tambien la fabrica de cajas alam. 
bradas Java; 3) la fabrica de dimensionados; 4} la fabrica de en
Iistonados para hacer tablas con los pedazos de madera; S1 1as estu
fas de desflemado 0 secado.' 

P.	 (.·Cual ha sidot la produCici6n de dichos Centros? 
R. En Ia actualidad se han producido 48 casas de madera en estas 

fabricas. El proceso de su constrncci6n fue rapido; a fines de 1974
se penso en la construcci6n de las unidades, en 197~se hicieron y en 
eI mes de Iflayo se encontraban listas para trabajar. Estos Centros 
Industrial,es se eonstruyeron aceptando la idea de los propios ejidos. 
E,n Ciudad Juarez se instal6 una molduradora, imaginense ustedes el 

J
millar de madera selecta se vende a 8 200 p'esos en el mercado, pero 
al industrializarse se vende a 25 mil pesos. 

P. l Cumes fueron los obstaculos con los qu,(! ust:edes se enco'n
traron? 

R. Fueron muchisUnos los obstaculos con los que tuvimos que lu
char. A mt personalmente, me trataron de matar en diversas ocasio
nes. Los empresarios tenlan a sueldo a algunos ejidatarios para que se 
opusieran a la idea de la creaci6n de los Centros. 

P. Del total del volum,en auto'rizado ,a los ,ejz·dos para extraer UJ 
madera nuncla se lleg6 a explotar el100%, lesto a ,que se 'debi6J 

R. Efectivamente, los ejidos cuando ,mucho alcanzaban a explo
tar un 28% de 10 autorizado, esto obedecla a mUltiples razones que 
las podemos ennumerar de la fonna siguiente: 

1)	 Los estudi'os dasonomicos tardaban mucho en ser elaborados.J 
de tal manera que, cuando estaban Iistos se habra perdido mas 
del 25% de la anualidad autorizada. 

2)	 EI marqueo de los arboles era otra cosa que tardaba mucho, 
siempre habra obstaculos~ cuando finalmente ya se iba a co
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menzar a marcar resultaba que se debia una multa y esto 
impedia que se comenzara. 

3)	 Otro gran problema resultaba ser la obtenci6n de las «gulas 
forestales», el tramite ademas de ser terriblemente engorroso 
tardaba mucho, se detenia a cada rato, por ejemplo algun 
error en las guias ocasionaba multas,. Yo creo que los tramites 
forestales han sido el factor numero uno que impidi6 que se 
cumpliera al 100% con las anualidades autorizadas. A menudo 
sucedia que en los lugares donde se marcha, resultaba inc:os
teable hacer los caminos. Todos estos problemas crearon Ia 
necesidad de que se pensara en un organismo de asistencia 
tecnica. 

El 3 de mayo de 1972 los gobernadores tarahumaras dijeron al 
~presidente de la Republica, que 10 que elIos necesitaban era que les 
~ensefiaran a dirigir sus industrias" entonces el presidente en respuesta 
1es dijo "no les voy a enviar a un grupo de asesores, 10 que voy aha
cer es crearles todo un organismo que les de asesoria"; y as! fue 
como el 10 de agosto de 1972 creo PROFORTARA, se destinaron 42 mi
Hones de pesos para que se organizara en ese ano. 

P. Parec:e que otro problema re;al que exzste es que los transportes 
absorben una imp'Ortante cantidad de las ganancias. 

R. 81 efectivamente, 
50% de las ganancias. 

P. c"COmo comenz6 ,a 

surgi;6 entre el Fondo de 
la Tarahumara? 

el sistema de transporte absorbe mas del 

funcion1ar y,a que se debe el confliettiO que 
Famento Ejidal " Productos Foresta1es de 

R. En un principio ibamos todos juntos de la mano, teniamos 
nuestras s:esiones y nuestras asambleas donde juntos tomabamos acuer
dos, los que participaban eran: Consejo Supremo de la Tarahumara, 
INDECO, INI, etcetera. En el ano de 1973, PROFORTARA tuvo 112 mi:" 
Bones de presupuesto) fue cuando nosotros iniciamos el proyecto para 
la construcci6n de los Centros Industriales, en ese proyecto PROFOR

TARA intervino en forma muy destacada, pero cuando los Centros In
'dustriales se crearonse convirtieron en la manzana de la discordia y, 
se formaron dos grupos que com,enzaron a pelear con toda furia, e] 
primer gropo estaba encabezado por PROFORTARA y con el estaban 
~1 IN! Y la SRA; el segundo estaba encabezado por FONAFE y con el 
estaba la delegaci6n forestal, el Consejo Supremo de la Tarahumara 
y la Union de Ejidos. 

Estepleito se desarrollo en el ano de ·1975, repercuti6 hasta los 
,eJi.dos'mi'sinos, algunos que estaban con Ia Union se fueron con PRO- \ 
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FORTARA: Rochachi, Tecorichi y Nogorachi; tambien estaban con 
elIos San Luis Majimachi, el Ranchito, Richachin" Talayotes, San 
Alonso~ Calaberos; en 1975 se fueron Guachochi y Caborachi y, en 
1976 Torachi, Aborichi, Seguerochi, Tataguichi, de tal manera que 
se comenzaron a desmembrar los Centros Industriales. 

En el mes de junio de 1976 se lanz6 un decreto clonde se liquidaba 
el FONAFE, los 'ejidos que estaban con el tenlan aprobados 10 millo
nes de pesos como capital de trabajo, ademas se habian aprobado 11 
millones como capital de trabajo para los Centros. Desde agosto de 
1976 no recibimos ninguna ayuda economica. D'espues de eso se viene 
la devaluaci6n del peso y entonces menos) fue cuando se acabaron las 
esperanzas. La gente en los aserraderos necesitaba dinero para los 
fletes, para porler sac'ar su madera, -entonces PROF'ORTARA les decia 
·Jengan conmigo y yo les presto,- pero en el ano de 1977 se viene el 
ator6n y tambien limi'tan a PRbFORTARA. 1.105 unicos ejidos que todavla 
trabajan son: Santa Anita, Guachochi, Caborachi, Samachique y 
Seguerochi. 

Para terminar con el panorama de los problemas que trae consig::; 
la explotaci6n de los bosques. en el estado de Chihuahua, citare al
gunos parrafos de entrevistas realizadas en dos 'ejidos, el primero 
El Largo considerado como eI ejido forestal mas grande de la Re
publica Mexicana; eI segundo es Chinatu considerado como el ejido 
mas rico del pais, por la densidad de ~n masa forestal y por sus am
pIias zonas forestales vlrgenes con que" '~uenta. 

El ejido El Largo se encuentra localizado en el norte del estado 
de Chihuahua. En el ano de 1971 recibi6 una ampIiaci6n que su
mada a su p'rimera dotaci6n hace que cuente con 266 111 hectaxeas. 
La Unidad Industrial Forestal de explotaci6n Hamada Bosques de C,hi~ 

huahua obtuvo en el ano de 1952 una concesi6n por cincuenta anos 
para explotar esa vasta extensi6n, cuya gran 'parte hasta 1971 fue pro
piedad privada de dicha empresa. 

EI presidente del Consejo de Vigilancia de dicho ejido" respondi6 
a las siguientes preguntas: 

P. r:Cu,al e! el numero de e}idatarios y que relaci6n guarda:n uste
des con Bosqu.esde Chihuahua? 

R. Somos 1 625 ejidatarios. A partir de 1971 el bosque es nues
tro, pero los contratosson de la Campania hasta el ano 2002. Sin 
embargo, hemas ganado el 18% del bosque para explotarlo directa
mente en el norte del ejido y, el 25% en el sur del ejido, estos arbo
les los aserramos en nuestro propio aserradero, sin embargo"la com
pania es quien tiene los permisos de explotaci6n. 
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Algunos ejidatarios que se encontraban trabajando en el aserra
dero del ejido, respondieron a nuestras preguntas: 

P. l A quien Ler v:en,de el ejido la madera aserrada, a cuanto 14 
v,ende " que tiempo llevan trabajando? 

R. Este aserradero lleva trabajando dos allOS, ~nosotros s6lo pode
mos vender a Bosques de Chihuahua, ellos nos compran a 4 2~5 pesos 
el millar de madera aserrada, 10 compran a mill run (esto significa 
que pagan a un mismo precio la madera sin especificar calidades). 
Dentro de este mill run estimamos que el 40% es de madera de pri
mera calidad" la eual tiene un precio de mas del doble de 10 que nos 
pagan a nosotros. 

P. iCuantos meses del ano trabaja el aserradero? 
R. EI problema es que 8010 trabajamos cinco meses al ano, en 

ocasiones menos, figlirense ustedes, el ano pasado solo trabajamos tres 
meses d,el ano. 

P. l Esto a que se debe? 
R. Porque 10 que tenemos autorizado de euota para aserrar es 

muy poca, Bosques de Chihuahua no nos quiere dar mas, y como 
las autoridades del ejido se conforman, tal vez ellos Began a algun 
«arreglo», pues nosotros nada podemos hacer. 

P. iPROFORTARA les aa algun tipo de ases.oria Zegal en la firma de 
loscDntratos? 

R. Ni los conocemos aqui a los de PROFORTARA, cuando se firman 
los contratos los abogados de la empresa nos ganan a discutir, a nos
otros nadie nos asesora. 

En el sur del estado de Chihuahua se encuentra la ciudad de pa,. 
rral;en oficinas bien montadas, entrevistamos a las autoridades ejida
les. Preguntamos 10 siguiente: 

P. iCuanao se indep:endizo el ejido? lcual es su extension? i' 
cuQles son sus ~ano.ncias? 

R. El ejido surge como empresa ejidal independiente en el ano de 
1973, tiene una superficie de 150070 hectareas, de las cuales estan 
arboladas 105 664 hectareas. Lo que tenemos autorizado para cortar 
anualmente son 170 mil metros cubi'cos, la cantidad de madera ase
rrada anualmente es de 9 millones de pies cubicos; eI ejido tiene tres 
aserradero£, una fabrica de muebles y una de cajas. Tenem.os un pro
medio de ventas de 30 millones de pesos anuales~ de los cuales un 
10% es para el fondo comun. EI ejido esta formado por 963 ·miembros. 

Visitamos los aserraderos del ejido, los cuales se encuentran en los 
poblados de Hierbitas y San Pedro, del Municipios de Guadalupe y 
Calvo, alli. entrevistamos a algunos ejidatarios. 
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P. (Cutil es la historia del ejido Chinatuz que tengo entendido 
es el mas rico del pais? icomo fue que logro su independencia? 

R. Quien explotaba el bosque de este ejido era GonzaIez MUzquiz" 
quien explot6 nuestro bosque por mas de 10 anos; durante tooo ese 
tiempo 10 unico que pago al ejido fue el derecho de monte 0 el dere
cho de sefiono, como se Ie llama por aqui, cada ano nos decia que 
su empresa en Jugar de ganancias habia tenido perdidas y entonces 
no nos entregaba ninguna utilidad. Entonces nosotros pensamos en ex
plotarlo directamente. Cuando nosotros iniciamos la lucha para que 
el ejido explotara en fonna independiente la madera, nos apoy6 eJ 
FONAFE y la SRA, la Compania se ampar6 ante la Suprema Corte de 
Justicia y el problema no se resolvia, tal parece que se estancarla por 
muchos anos; fue entonces cuando nos vimos obligados a aceptar las 
condiciones de transacci6n que proponia la Compania, que consistie
ron en que compraramos toda Ia maquinaria instalada en nuestro 
ejido. Otra de las condiciones era que nos comprometi'eramos a ven
derle toda la madera aserrada, por supuesto a un precio muy bajo fi
jado por ellos. En el ano de 1972 fue cuando se independiz6 el ejido, 
pero en el puro pleito con la Compania gastamos mas de un mi116n de 
pesos. Hace dos anos que termin6 el convenio que nos obligaba a ven
der toda Ia madera aserrada a la compania. 

P. i A cuan,to ascietnden las utilidades directas que reciben? 

R. La ultima vez que se repartieron ganancias nos tocaron 500 
pesos a cada ejidatario, en este ano no hubo ganancias. La verdad 
de las cosas es que estamos muy inconfonnes con el actual secretario 
de Comercializaci6n del ejido, dicha persona es la que mango~ea 

todo; el colma fue este ano euando nos dijo: "no hay ganancias para 
repartir, todo se gasto". EI puesto clave en todo ejido forestal es la se
cretaria de Comercializaci6n. EI ano pasado el ejido tenia una deuda 
con FONAFE de 5 millones de pesos p,ero existian en los patios 
del aserradero dos millones de pies de madera aserrada, misma que al 
venderse aseguraba el pago de la deuda, pues ahora resulta que nues
tro secretario de Comercializaci6n nos dice que las deudas del ejido 
ascienden a 7 millones de pesos. 

Cuando visite los aserraderos del ejido los encontre parados, la 
infonnaci6n que me dio uno de los administradores, era que se debia 
a que faltaba troceria para aserrar, y a la pregunta de ipor que falta 
troceria?, me dieron vari'as explicaciones, una de elIas dice que los 
camiones fleteros prefieren hacer viajes unicamente de los aserrade
ros a Parral debido a que el camino es mejor; otra explicaci6n era 1a 
de que sacar la madera del monte es muy costoso porque no hay cami

~. p.-osi n-O<'tubre 1978M~xieo, Nt 35, Afio IX 



104 PROBLEMAS DEL DESARROLLO 

nos y construirlos J'esulta incooteable, por ella la madera que se encon
traba en los lugares accesibles la habia sacado la Compania de Gonza
lez Muzquiz y 10 que habia dejado era verdaderamente dificil sa
carlo; tambien dijeron que no habia trabajadores, por la muy desleal 
competencia de la demanda de mana de obra que los sembradore!> 
de amapola y mariguana les hadan, quienes en ocasiones llegaban a 
plena luz del dia en camionetas a contratar a personas para cosechar 
la goma de la amapola (de 1a eual se obtiene el opio), ofreciendoles. 
tres veces mas sueldo de 10 que pagaba el aserradero; y por ultimo, 
la razon por la que no habia madera para que trabajaran los aserra
deros era porque no habia trabajadores, explicaci6n dificil de aceptar, 
en un pais donde el nUmero de desempleados asciende a varios milla
nes y tiende a incrementarse velozmente. Sin embargo entendi que 
esta es la raWn principal por la que se encontraban inactivoo los as~ 

rraderos, la causa original, me explicaron era, la «Operaci6n C6n
dor», persecuci6n que el ejercito iniciara en el mes de septiembre de 
1977 en la sierra de Chihuahua en contra del cultivo de la droga, en 
esta persecuci6n se habia torturado a hombres, mujeres y ninos en 
forma indiscriminada seg{1n consta en aetas levantadas en las pobla
ciones, e inc1uso en informaciones aparecidas en la prensa.6 

OAXACA. El estado de Oaxaca ocupa el segundo lugar del pais en su
perficie forestal, 4162400 hectareas de superficie total arbolada 
10 confirman, de ellas mas de la mitad pertenecen a bosques 
templados frios yel resto a selvas.7 

Oaxaca pooee rasgos caracteristicos que 10 diferencian del estado 
de Chihuahua. En primer lugar la forma de tenencia de sus bosques 
es comunal; en segundo lugar la empresa mas importante es una em
presa paraestatal «Fabrica de Papel Tuxtcpec»; en tercer lugar exis
ten selvas con un importante poten6al de maderas preciosas. 

Entrevistamos a funcionarios de la subsecretaria Forestal, a fun
eionarios de la Fabrica de Papel Tuxtepec, a industriales del ramo y 
a comuneros que viven de la explotaci6n de su bosque. A continu:a
cion se presentan algunas de las entrevistas realizadas. 

En reunion con un alto funcionario de la subsecretaria Forestal, 
el respondi6 a nuestras preguntas de la siguiente forma: 

P. ('Cum es 1a relaoion en importancia dt las empresas forestales 
que actuan en el .estadQ de Oaxaca? 

6 Uno mas Uno, 10. de abril de 1978. 
7 sAG-Subsecretaria forestal y de la fauna, Anuario estadfstico forestal 1976. 
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R. La empresa mas impnrtante es la «Fabrica de Papel Tuxte
pec», explota aproximadamente el 51% de los recursos forestales; Ie 
sigue en importancia la empresa privada «Forestal de Oaxaca» la 
cual aproximadamente explota el 20% de los recursos; el 29% res-, 
tante se divide en cinco empresas mas, las cuales comparadas con las 
anteriores obtienen pequenos volumenes de madera. 

P. i Cuales son las zonas que ustedes estan reforestando? 
R. En los bosques que existen en la cuenca del Papaloapan no 

es necesario reforestar, porque el bosque se reforesta solo por metooos· 
naturales. Actualmente se esta utilizando la silvicultura intensiva, re
conozco que antes eramos muy miedosos, muy conservadores en cuan
to a la corta de los arboles, solamente cortabamos un 30% de eIlos 
en volumen. 

P. i Existe ,e·xplotad6n clandestina de madera en el estado de 
Oaxaca? 

R. Desafortunadamente si existe explotacion c1andestina, carente 
de permiso oficial; las personas que sacan madera en forma c1andes
tina, alimentan a las fabricas de triplay de empresa~ bien constituidas 
del Distrito Federal. Si nosotros con vigilancia se los impidieramos, 
entonces esas fabricas pararian y esto causaria desempleo, ya que de 
la region que se abastecen es de la cuenca del Papaloapan, par eso que
remos abrir otras zonas a la explotaci6n, para obligarlos a que se 
ajusten a la ley. De los bosques virgenes que todavia quedan en Oaxa
ca, calculamos unas 500 mil hectareas de zonas arboladas, ya tenemos 
estudios para explotar esas hectareas para la Papelera Tuxtepec. 

En la entrevista con un ingeniero forestal que ocup.a cargo impor
tante en la Papelera Tuxtepec, nos inform6 10 siguiente: 

P. iComo esta organizada la empresa Tuxtepec? 
R. La empresa esta organizada en una Unidad Industrial de 

Explotacion Forestal, esta Unidad fue creada por un decreto presi
dencial, la cual delimita el area de abastecimiento de la industria, que 
cubre las zonas de Juquila, Mihuatlan y la sierra Juarez. Tambien te
nemos la Unidad de Ordenacion Silvicola Magdalena, que no esta 
adscrita exc1usivamente a la Papelera Tuxtepec. Estas dos unidade~ 

abastecen de materia prima ala papelera. IA su vez la Unidad Indus
trial Tuxtepec, esta formada por las siguientes empresas: 1) Desme
duladora de Ciudad Aleman; 2) Fabrica de Papel Tuxtepec; 3) Ase
rradero Ixcaxit; 4) Silvicola Magdalena s. de R. L; 5) El fideico
miso para el Desarrollo del Plan de Estructuracion de bosques artifi
ciales (la sabana); 6) El aserradero de Etla; 7) El aserradero E1 
Papalo. . 
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P. ,Como se inicti6 esta empresa? 
R. En un principio la Fabrica de Papel Tuxtepec surgi6 como 

una empresa privada, se pens6 en la utilizaci6n de la tecnica mas 
medema, por ejemplo, transportar la madera por grandes torres para 
no abrir caminos, los arboles se sacarlan enteros, ademas en la corta 
se utilizarla el metodo matarrasa, que consiste en utilizar cadenas y 
grandes IDaquinas para derrumhar el arbolado. Lo que paso es que 
la opinion publica los critic6 duramente" entonces se fueron al otro 
extremo, comenzaron a construir caminos con mano de obra de las 
comunidades, a rajar la madera en el bosque para darle trabajo a las 
comunidades, toda esa nueva poHtica dio como resultado que la fa.
brica quebrara. Entonces el gobiemo se vio en la necesidad de com
prarla porque de otra fonna cerraba una fuente de trabajo. 

Otro ingeniero forestal de la misma empresa nos dio la siguiente 
infonnaci6n: 

P. lCutHes son sus cost'Os .en la construcci6-n de cam,inos? 
R. Revestir cada kil6metro de carretera nos cuesta un poco mas 

de 50 mil pesos y, construir un kilometro de camino nos cuesta 150 
mil pesos, para que a nosotros nos resulte costeable por cada kilome
tro que construimos debemos obtener mil metros cuhicos de madera. 

P. lExiste ,e'n est,a region 1a corta c1andestina de madera? 
R. SI, el pueblo de San Juan del Estado vive de la corta clan

destina. 
P. lCual es el rnecanismo que siguen en 1a corta de los arboles?, 

<: quien la hace? 
R. Nosotros no tenemos empleados para cortar los arboles, quien 

realiza las labores de corta es la propia poblaci6n duefia del bos
que y, esto representa graves problemas para nosotros, ya que es muy 
dificil poder planificar el abastecimiento. Le voy a poner un ejemplo" 
el pueblo de Aloapan tiene una cuota anual de 2 mil metros cubicos 
entonces, como eUos tienen un regimen de tenencia comunitario, se 
dividen el numero de arboles a denibar entre toda la comunidad, pero 
resulta que nadie trabaja con peri'odicidad a 10 largo del ano, pero dos 
semanas antes de las fiestas del pueblo, toclo el mundo necesita dine
ro, entonces todo el pueblo se viene a cortar los arboles, incluso hasta 
las mujeres. Esa es la raz6n por la cual nosotros debemos de tener 
muchos contratos para que no falte materia prima. Lo ideal para nos
otros seria comprar el arhol y tener trabajadores que 10 derriben, pero 
como la poHtica de Ia empresa es tratar de proporcionar empleos, y 
los campesinos ven a la empresa como al gobiem~, pues esta tiene 
que seguir ese tipo de politica, eso explica la importancia que tiene 
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para I!0sotros nuestro departamento de relaciones publicas, que es el 
encargado de estar en contacto continuo con las comunidades. 

P. {Cudl ha sido el comportamiento de la mara Jorestal a partir 
de que se esta ;exp'lotando? 

R. Nosotros creemos que el cortar los arboles ha sido benefico 
para el bosque, ya que este se ha reproducido en fonna mas rapida. 

P. lEn funcio1n de que se fija el destino de la mader{l~ " cudl es 
el objetivo de" ustedes a COTto plazo? 

R. EI destino de la madera se fija segUn la distancia, la madera 
que esta mas cerca de la Fabrica de Papel Tuxtepec va como mate
rial celul6sico a Ia fabrica de papel, y Ia que esta mas cerca del 
aserradero de Etla va para aserrarse. El objetivo que tenemos a corto 
plazo es el de incrementar nuestra productividad, por ejemplo el sa
car por cada kil6metro de camino que se construya mil quinientos 
metros cubicos de madera. 

Visitarnos en Ia Sierra Juarez del estado de Oaxaca el pueblo San 
Andres Yatuni cuyos habitantes se han negado a vender su bosque 
a la Papelera Tuxtepec, Ie preguntamos a un gropo de comuneros: 

P. l Por que razon ust,edes no qumeron v'ender su bosque a la 
Papelera TuxtepCic? 

R. No quisimos venderles porque hemos visto 10 que ha pasado 
can otros pueblos a los que la papelera les ha comprado su bosque, 
por ejemplo a Zoquiapan y a Cuajimoloya" les dijo la papelera que 
no se iba a desperdiciar ni una astilla porque se iban a hacer palilIos, 
y ya vemos que no es cierto, es cuesti'6n de pasar por aUi para ver 
toda la madera que se desperdicia y que diariamente estan quemando. 

P. iQue es 10 que la pap!elera les ofrec.e por su bosque? 
R. Lo que ofrece es abrir una brecha al pueblo, pero en realidad 

es sOlo un camino para que ellos saquen Ia madera. Por ejemplo en 
la Trinidad prometieron poner un Palacio Municipal nuevo y darle 
dinero aI pueblo, pues resulta que cuando se tennino el primer con
trato, no comenzaban a construir el palacio y el dinero nadi'e 10 veia, 
por esa raz6n el pueblo de la Trinidad ya no qu'eria firmar el siguien
te contrato. En el pueblo de Cuajimoloya se suscit6 un conflicto con 
la cuesti6n de los C'ontratos, y la madera se qued6 tirada, se esta pu
driendo lustedes creen que esa es una forma cocrecta de aprovechar 
los recursos naturales? Por ejemplo, en Zoquiapan, tienen un bonito 
Palacio Municipal, una cami'oneta y un cami6n a nombre del pueblo, 
pero la papelera ya casi acab6 con su bosque, i de que Ie sirven al 
pueblo todas esas cosas si ya no tie-nen bosque! Yatuni por eso no 
quiere vender su bosque, nosotros mismos 10 explotamos en pequefia 
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escala, por ejemplo, si queremos haeer una casa s610 Ie avisamos al 
jefe de]a comunidad y podemos cortar la madera necesaria para hp,-, 
eer nuestra casa. Para que queremos que ·nos den dinero para un Pa
lacio Municipal y Iuego quedarnos sin bosque, nuestro bosque como es: 
uno de los pocos ,que todavia quedan por aqui, es a donde se vienen 
a refugiar los animales, alIi enfrente nada mas se ven los venados, los 
jabalies, tambien hay tigrillo y anteburro. Nuestro bosque tiene 544
hectareas. 

Para terminar con este breve panorama silvlcola de Oaxaca trans
cribire algunos parrafos de la entrevista que hicieramos al presidente 
municipal de Santa Maria C·himalapa, ultimo reducto de selva virgen. 
del estado de Oaxaca que junto con una parte de la selva lacandona 
de Chiapas" es tambien el ultimo reducto en todo el pais. 

P. lCuaIes son los p'Toblemas mas importantes que enfrenta su 
comunidad? . 

R. EI problema que tenemos es Ia falta de camino, para Ilegar 
aqui hay que caminar 60 kil6metros, pero como el suelo es muy que
brado, por eso lleva 10 horas de camino, entonces nos es muy diflci} 
sacar nuestros productos, las naranjas y los mameyes se pudren en eJ 
suelo porque sacarlos es casi imposible, para sacar nuestro cafe tam
bien tenemos grandes problemas. 

P. En cUlanto la su riqueza forestal ide que forma la explotan ~ 
cudles Slon los problemas que enfr.entan? 

R. Finnamos hace dos allOS un contrato can el Director de la 
Papelera Tuxtepec para que eUos explotaran nuestro bosque. Dicho 
cO'ntrato tiene que renovarse cada ano, a principio de este ano la 
com.unidad tom6 el acuerdo de ya no renovar el contrato y no fir
mamos, realmente no nos convenia el contrato, pero el Director de la 
papelera a pesar de ello ha continuado sacando madera sin el consen
timiento de la comunidad; noootras ya protestamos y vamos a conti. 
nuar hasta evitar que sigan sacando nuestra madera. Ademas en nues
tras tierras existen aproximadamente diez aserraderos clandestinos que 
se roban la madera, ya nos quejamos pero nadie nos hace caso. 

DURANGO. El Estado de Durango tiene una superficie total arbo
Iada de 4 064 275 hectareas de bosque tempIado-frIo. 

EI panorama forestal del estado 10 cubre la empresa «Productos 
Forestales Mexicanos» ereada por decreto presidenciaI en eI mes de 
agosto del ano de 1967; dicha empresa deseentralizada cul;>re una 
area de dos millones y medio de hectareas. Interesados en la actividad 

saBRE LA PROBLEMATICA DE LOS BOSQUES 109 

que realiza entrevistamos a un alto funcionario de PROFORMEX. A con
tinuaci6n se presentan algunas partes de la entrevista: 

P. l Cuales son las actividades qu.e ha desarrollado PROFORMEx" 

en est10s diez arias qu1e lleva trabajando? 
R. El primer trabajo asignado fue Ia cuantificaci6n de los recur

sos; para ella establecimos una division geografica del estado para 10
calizar las zonas de aprovechamiento, este aprovechamiento 10 ealcu
lam·os en un mi1I6n y medio de metros cubicos anualmente. En el 
ana de 1973 tenninamos los trabajos de campo y, en el ano de 1976 
iniciamos los trabajos decorta, estos trabajos los realizamos a traves 
de contratistas particulares. En general PROFORMEX es la responsab1e 
de 10 que se hace en eI bosque, nosotros seleccionamos el arbolado, 
nos encargamos de la protecci6n del recurso" de la cuantificaci6n de 
las disponibilidades, en general de la administraci6n del recurso fo
restal como tal. 

P. lPROFORMEX ha construidrO los caminos" tAemas obras de infra
estructura para aprove'char los bosques? to estD'S hab£an sido construi
dos pOT grandes e'mpresas particulaTes qU.e actuab.an an.tes? 

R. En Durango nunca han existido grandes empresas particulares, 
antes de 1971 los particulares que explotaban los bosques utilizaban 
algunos caminos que can anterioridad hab!an sido construidos por el 
gobierno. A partir de 1973, PROFORMEX interviene tambien en la ad
ministraci6n de troceria y en la corta. E·n realidad de 10 que se tiene 
de bosque" s610 se conoce un 50% en el estado. 

P. i Cu,dl es el tipo de tenencia de los bosques del lelS'tado de D'u
11ango? 

R. Aproximadamente en eI estado el 80% de las tierras es propie
dad ejidal y comunal y el 20% propiedad privada. 

P. i Conore-tamente:1 cuciles son las form.as de trabajo de PROFOR

l\fEX y, cucfles los tipos de contrat,os que estable'ce? 
R. Trabajamos a traves de contratistas y por cuenta propia, un 

ejemplo de este trabajo por cuenta propia, es que ya tenemos un ase
rradero que se autoabastece. Los tipos de contratos que establecemos 
son de Asociaci6n en Participaci6n, sin embargo, siempre surgen pro
blemas porque los ejidos pennanentemente solicitan muchas cosas. En 
los contratos que los ejidos establecen con los particulares participa
mos como supervisores y nos encargamos de fijar las tarifas por me
tro cubico cortado, as! como los derechos de monte. 

P. lCuanto es 10 que se paga en el estado POT cOinicepto de dere
chos de mont.e? 

R. 95 pesos por metro cubico en la madera para aserrio y 25 
pesos por metro en rollo para el material celul6sico. 
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P. i Por que conceptos recibe ingresos PROFORMEX. adem4s de 10J 

que el Estado les proporciona? 
R. Nosotros cobramos una cuota por seIVicios tecnicos, aunque en 

el caso de los ejidos por 10 general, les devolvemos la mitad. Actual· 
mente existe una nueva polltica que tiende a que PROFORMEX se con. 
vierta en autosuficiente, de tal manera que todos los servicios en 10 fu
turo se cobraran. 

P. ~. Cual es el proceso de comercializaci6n que sigue PROFORMEX? 
R. PROFORME.X vende la madera a empresas establecidas en Du· 

rango y Parral; todas son pequenas empresas, no existen grandes com· 
pradores. 

P. i Cu&les son los planes para industrializar la madera que tiene 
PROFORMEX? 

R. La verdad del asunto es que en un principio teruamos much06 
planes, pero con la devaluacion se cerr6 esa posibilidad, porque no 
hay dinero. El presidente Gustavo Diaz Ordaz no nos brind6 apoyo, 
el presidente Echeverria si, pero todo se qued6 en pmos planes y 
proyectos. 

En la Escuela Forestal de El SaIto, Durango, entrevistamos a algu. 
nos ingenieros forestales, una de las respuestas que creemos de interes 
al lector fueron las siguientes: 

P. i Cual es la pol£tica de 11e'forestaci6n que tiene PROFORMEX en 
la regi6n? 

R. Ninguna; aqui en el estado de Durango no se reforesta, la 
verdad es que nadie sabe en cuanto se incrementa el bosque, pero un 
arbol para alcanzar un diametro de 35 centimetros aqui, tarda aproxi'. 
madamente 70 anos. El ntunero de anos depende de varios factores 
como son: el tipo del suelo, la exposicion a la luz, el declive, etcetera. 

P. En la explotaci6n de los bosques del Durango, iconsU!eran us
tedes que e1 desperdicio es importante? 

R. Si, es bastante importante, en ocasiones asciende a mas de un 
40% del arbol. 

Un poco sobre la historia de El Salto, region importante de conife
ras de Durango, platicamos con un maestro del Tecnol.6gi'co Forestal, 
a continuacion se presentan algunos fragmentos interesantes de su 
charla sobre la historia no escrita de la region. 

P. i Quilnes eran los dueii.os de esta vasta regi6n? 
R. En la epoca en que era presidente Francisco Y. Madero, eI 

senor Eduardo Hartman compr6 250 mil hectareas de bosque a 
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$2.50 la hectarea, para regalarsela a su esposa, la senora Tayde 
Aguado de Hartman. En realidad el interes era el de explotar la reo 
sina del bosque. La explotaci6n de la resina 0010 duro hasta 1928; la 
fOTIna como la sacaban era por tierra hasta Mazatlan y de ahi en bar· 
co a los EUA; en esa epoca tiene su origen el que buena parte del bos
que haya quedado atrofiado por la explotacion resinera. EI senor 
Hartman en el ano de 1928 traspasO los bosques a la compania nor· 
teamericana Durango Lumber Company. La compania era grande, 
tenia 1 400 ernpleados, el periodo de auge fue en tiempos de la Segun. 
da Guerra Mundial, aserraban 100 mil pies-tabla diarios (1 por 2 
por 12 pulgadas), toda esta producci6n iba para los EUA. Todo el per· 
sonal era norteamericano, incluso los contratistas y los jefes de campo. 

Funcion6 hasta el ano de 1965, en ese ano la situaci6n de privile
gio fue insostenible y el gobierno la tuvo que expropiar, los empleados 
de la compania solicitaron la tierra, fue asi como se formaron mu
chos de los ejidos que ahora existen en la region. 

P. Tenemos entendido que a&emuu de los e}idos de la zona existe 
una cooperativa en 10 ,que antes fuera e1 aserradero, quisie'1'a que nos 
explicara i c6mo se form6 tal cooperativa? 

R. En el ano de 1963 los norteamericanos Ie vendieron la com
pania a unos griegos de Sinaloa en 15 millones de pesos, en realidad 
10 que pasO es que sorprendieron a los griegos, porque ya veian veni'r 
el conflicto. Nosotros peleamos con los griegos porque habia muchas 
irregularidades, hasta que se vino el embargo total, el gobierno del 
estado intervino y nosotros trabajamos con el gobierno durante tres 
anos, al final del pleito el fallo fue favorable a nosotros, fue entonces 
cuando el gobierno nos dej6 solos y, nos dimos cuenta que estabamos 
solos y en bancarrota. EI presidente Echeverria nos otorg6 un empres· 
tito de cuatro millones de pesos, con ese dinero trabajamos bien por 
un ti'empo, hasta que se esfumaron los cuatro millones, actualmente 
trabajamos con perdidas. 

P. ie6mo fue que se fundaron los ejidos " cOmo la coope1'!ativa? 
R. Los ejidos que se fundaron fueron: San Esteban, Mil Diez, La 

Campana., San Pablo, Pueblo Nuevo, Chevarrla Viejo, Coscomate, 
La Ciudad, EI Brillante, La Victoria, Banderas del Aguila, Nueva Pa.
tria, Unidos Venceremos, Tambores, Flechas y San Jose Miravalles. 
Esos ejidos se fundaron en el cuarto de mill6n de hectareas que eran 
propiedad de la compania. Le contare c6mo fue que se fOTIno el ejido 
La Victoria. Pues bien, para. fOTInar un ejido se necesita que los 
ejidatarios futuros se ajusten a 10 que la ley estipula, es decir: estar 
tres aiios antes de la dotaci6n trabajando la tierra can sus propias 
manos, tener un capital menor de dos mil pesos, etcetera. Pues resul· 
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ta que se reunieron puras personas que no tenianesas caracteristicas, 
ellos eran cantineros, empIeados, camioneros, etcetera, hicieron su 
soIi'citud diciendo: "somos un grupo de 100 campesinos y pedimos 
nos doten con tierras de Ia compania para constituir nuestro ejido". 

, Entonces un ingeniero que era delegad0 agrario, Ie pidi6 a otro in
geniero, empleado de Ia compania, diez mil pesos para que no pros
perara dicha solicitud. EI ingeniero de Ia compania dijo: "i C6mo 
es posible!, si a nosotros nos asiste Ia Ley', las personas que piden for
lnar eI ejido, no son campesinos y no cumplen con 10 estipulado par 
la Ley, yo no tengo por que darle dinero al qelegado agrario". Pues 
ya ve 10 que s.ucedi6, se fonn6 e] ejido, yo creo que fue de puro co
raje. A mt me consta que a los miembros de ese ejido eI ano pasado 
sin meter las manos les dieron de reparto de utilidades 45 mil pesos. 

En cuanto a la coop·erativa, esta la formamos los trabajadores de 
la compania, expropi'amos las instalaciones, aserraderos portatiles" Ia 
fabrica de molduras, etcetera. Empezamos a trabajar como cooperati. 
va en Ia cual todos ganamos 10 mismo. Existen 170 trabajadores, los 
demas estan pensionados con 70 pesos diarios" los que trabajamos 
ganamos 140 pesos diarios, yo por ejemplo que soy jefe de un depar
tamento gano 10 mismo, a mt eso me huele a comunismo, leomo es po
sible que todos ganemos 10 mismo?, a mi eso no me gusta. EI 6rgano 
maximo de direcci6n es la Asamblea, nosotros pertenecemos a la CTM. 

P. l Existe e,n est·e lugar corta de arboles clandestina? 
R. Imaginese, a mt, confidencialmente, el comisario del ejido 

La Campana me dijo, "Ia subsecretarta forestal me marca el 50% de 
los arboles que derribamos, yo marco el otro 50%". Mucha gente 
compra madera sin guias forestales" yo creo que cuando menos el 
30% de 10 que se carta es sin penniso oficial. 

P. lUsted que soluci6n implementar£a para salir de la bancarro
ta le!n que' s.e encu,en.tra sumida la emp'resa cooperativla «Maderas de 
Durango»? 

R. Nuestro aserradero tiene una capacidad de 100 mil pies-ta"" 
bla diarios para trabajar, y 10 que aserramos son 20 mil pries-tabla 
por semana, trabajando s6lo cuatro dias a la semana. Por eso, para 
levantar esta compania, 10 primero que haria seria indemnizar a 
tooa. Ia gente que sobra en la compania, y entonces si, los que nos 
quedaramos, comenzariamos a trabajar duro. 

P. lCud!., segun su piunto de vista~ ha sido el pap,el que ha juga.
do PRO'FORMEX, len La adm,inistraci6n " iexplot~ci6n de Dos ~bosques de 
Durango? 

R. La verdad es que PROFORMEX compra la madera aI precio que 
quiere, sorprende a los duenos de los bosques y Ies compra la madera 
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en pie. Par supuesto que las grandes ganancias que obtiene se quedan 
en las esferas oficiales. 

Para tenninar el breve panorama del estado de Durango citare 
algunos p,arrafos de la entrevista al tesorero del ejido El CeboIlin, 
perteneciente al municipio d~ Guanacevl. 

P. lCuando se lunda tel ejido, que extensiOn tiene " cuantos eji
datarios p.ertenecen a ell 

R. Nuestro ejido forestal tiene 48 mil hectareas, somos 62 eji
datarios mas 57 solicitantes de tierra, en total somns 119. 

P. lQuien era el dueno de ,csas tierrtas antes de fundarse el ejiJo 
YJ en que trabajaba la gente que POT Ilhf vivf.a? 

R. EI dueno era una empresa particular IFOMEX,'-. enos explotaban 
los bosques de esa region, tenian un aserradero~ a mi me toe6 trabajar 
alll, nos pagaban $12.50 a los que trabajabamos contratados a un 
tiempo fijo ocho horas, pero los que trabajaban como destajistas, Ies 
podia salir su dia hasta en 70 pesos, bueno) eIlos tenian que trabajar 
de las cuatro de la manana a las 11 de la noche. 

P. i Como fue que se organizaron a partir de que ?1ecibi.eron la do
t1aci6'n del ejido? 

R. Para 10grar la dotaci6n del ejido tuvimosque dar una lucha 
muy larga en contra de IFOMEX" finalmente cuando p'erdi6 y se cons
ti'tuy6 el ejido, entonces desmantelaron su aserradero y se 10 Ilevaron. 
Nosotros comenzamos a trabajar sin credito, sin dinero para comprar 
un aserradero, 10 unico que nos qued6 fue vender trocerla. 

Tenemos autorizados 15 mil metros cubicos de anualidad de ma
dera, nuestro anterior comisario ejidal contrat6 la venta de la madera 
del ejido a un maderero de ParraI lIamado don Luis Hinojos, el nos 
compr6 el m.ilIar de pies en trozo a 1 050 pesos. Sucedi6 que el comi
sari'o del ejido firma con el senor Hinojos una deuda por un mi1l6n 
y medio de pesoS que seria el costo de caminos de saca y de derribo 
de los arboles. EI resuItado fue que el senor Hinojos m.eti6 unos trac
tores, derrib6 el arbolado en mas de 120 hectareas, luego se Ileva uni
camente Ia mejor madera, la madera para triplay, y toda la demas 
madera la dej6 tirada pudriendose, alIi esta todavia, por esa madera 
p:1g6 a raz.6n de 1 050 pesos el millar, siendo que en Parral tenia un 
precio en esa epoca de tres mil pesos. Como el comisario era una 
persona que estaba de acuerdo con el senor Hinojos, el pueblo 10 
desconoci6 y fue entonces que nosotros Ie rescindimos el contrato, at 
ver los destrozos que habia hecho con nuestro bosque. Pues resulta 
que ahora el senor Hinojos dice que Ie debemos 750 mil pesos y 
eDIno cuenta con el apoyo de la gente del gobierno, quiere que Ie 
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paguemos. EI delegado agrario de Durango ya nos arnenazo y dijo 
que si no Ie pagamos no nos autorizara la proxima guia. 

Nosotros queremos que se haga una auditorla sobre la situaci6n real, 
si en ella resulta que Ie debemos al senor Hinojos" pues Ie pagamos, 
pero queremos que esta sea legal. EI senor Hinojos ha hecho eso en 
otroSl pueblos, uno de ellos fue Llano Grande. 

P. iHan tenido ustedes algunaexpcriencia con PROFORMEX? 

R. PROFORMEX nos cobra 154 mil pesos por cada mil metros clibi
cos de madera, par concepto de tecnica forestal, que en realidad se 
reduce al estudio dason6mico y al marqueo de los arboles, ademas te.. 
nemos que pagar el impuesto predial" a nosotros se nos haee mucho 
dinero, un ingeniero particular nos cobrarla muehisimo menos. PRO

FORMEX trabaja peor que los madereros, en la Cienega de Ia Banea y 
en EI Teeuan actuaron igual que el senor Hinojos, enos alli tiraron to
dos los arboles y solamente sacaron la madera para triplay, 10 demas 10 
dejaron en el monte pudriendose. Las trabas para organizarnos y 
poder trabajar bien nos las pone el mismo gobierno. 

M~xlco, Nfl 35, Afto IX Ag005tO·Octubre 1978 

Administrador
Text Box




